

COVID-19

¿Qué están pensando los think tanks de España?



Esta nota ofrece enlaces a comentarios e informes recientes de grupos de expertos, haciendo hincapié en los think tanks nacionales de referencia sobre el coronavirus y cuestiones relacionadas.

Esta nota recoge por lo tanto fuentes externas y no recoge en ningún caso información oficial.

COVID-19: Novedades científicas

Instituto de Salud Global Barcelona (ISG)

En este espacio, que el ISG actualiza periódicamente, hace un resumen de la información más relevante acerca del SARS-CoV2 que vaya emergiendo.

COVID-19: ¿Cómo se debería desarrollar la vuelta a la escuela?

Por: Jordi Sunyer, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 29.04.2020

El documento describe cómo se debería desarrollar la vuelta a la escuela, desde los riesgos que podría conllevar a cómo prevenir posibles contagios en los recintos escolares.

Movilidad y COVID-19: ¿Cómo debemos rediseñar el transporte para un nuevo futuro?

Por: Carolyn Daher, Manel Ferri, Guillem Vich, Maria Foraster, Sarah Koch, Glòria Carrasco, Sasha Khomenko, Sergio Baraibar, Laura Hidalgo y Mark Nieuwenhuijsen, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 28.04.2020

El documento aborda cómo debería cambiar el modelo de movilidad urbana durante y después de la pandemia de COVID-19 para ejercer un impacto significativo sobre la salud.

¿El aire de las ciudades puede contener el virus SARS-CoV-2?

Por: José Luis Jimenez, Jordi Sunyer y Xabier Querol, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 29.04.2020

Dentro de la comunidad científica, hay cierto debate sobre la relación entre la contaminación atmosférica y la pandemia de la COVID-19: se habla de la posibilidad de que la materia particulada que circula en el aire pueda transportar los virus –en concreto el SARS-CoV-2–.

¿Deberíamos salir durante y después del confinamiento por la COVID-19?

Por: Jill Litt, Sarah Koch, Carolyn Daher y Mark Nieuwenhuijsen, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 24.04.2020

En este documento los autores describen algunas de las implicaciones fundamentales que el confinamiento y la incertidumbre prolongada pueden provocar sobre la salud. También abordan las razones por las que se necesitan soluciones que garanticen la salud, en medio de la crisis COVID-19, en personas de todas las edades, y la garantía de que dichas soluciones sean protegidas a lo largo del tiempo, cuando pueda ser necesario un confinamiento intermitente.

La inequidad de género en respuesta al nuevo coronavirus

Por: Elena Marbán, Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 27.04.2020

Los brotes de enfermedad afectan a hombres y mujeres de manera diferente. Según los primeros estudios, el virus SARS-CoV-2 causa una mayor mortalidad en los varones. Esto puede deberse a cuestiones de sexo (biológico) o de género (hábitos no saludables como alcoholismo o tabaquismo). Sin embargo, las pandemias y sus medidas de contención empeoran las ya existentes desigualdades a las que ya se enfrentan mujeres y niñas.

La crisis de COVID-19 podría duplicar los casos de malaria en el África subsahariana

Por: Instituto de Salud Global Barcelona (ISG), 24.04.2020

El Día Mundial de la Malaria, que se celebra cada año el 25 de abril, llega en 2020 mientras los países endémicos se preparan para un aumento de casos de COVID-19. Las lecciones aprendidas de epidemias anteriores en África, como el ébola, y las predicciones del impacto potencial sobre la malaria como resultado de las interrupciones en los sistemas de salud debido al nuevo coronavirus han llevado a serias advertencias sobre la importancia de mantener los servicios de malaria a pesar de la pandemia.

Las relaciones hispano-chinas y el COVID-19: luces y sombras de una cooperación imprescindible para España

Por: Mario Esteban y Ugo Armanini. Real Instituto Elcano ARI 57/2020, 28.04.2020

En el debate sobre si el COVID-19 va a catapultar o erosionar la influencia internacional de China, el caso español apunta, por el momento, a que no habrá un cambio cualitativo de las relaciones entre los dos países. Esto no significa que la crisis no sea relevante para la evolución de las relaciones bilaterales, que lo es, sino que está potenciando diferentes tendencias que se contrarrestan entre sí.

China se ha significado como un socio imprescindible de España a la vez que se evidenciaban algunos de sus problemas de gobernanza y las limitaciones de su cooperación. Esto hace que haya aumentado la percepción de una amenaza china en España a la vez que se identifica a China como el segundo aliado preferido por los españoles fuera de la UE. Además, las relaciones con China aparecen por primera vez como elemento del debate partidista de la mano de VOX.

Influencia (y debilidad) de la política europea de España en tiempos de pandemia: del diagnóstico a las propuestas

Por: Ignacio Molina y Federico Steinberg. Real Instituto Elcano ARI 56/2020, 28.04.2020

El coronavirus se afirma como un gran desafío para la UE y sus Estados miembros, con una particular incidencia en algunos de ellos, entre los que se encuentra España. El país aborda la situación con graves fragilidades, pero también con voluntad de protagonismo y una actitud proactiva en Bruselas. Este trabajo pretende realizar un primer diagnóstico de la posición política y económica española, poniéndola en relación con los principales desarrollos producidos en el nivel europeo durante los meses de marzo y abril de 2020. En paralelo apunta algunas líneas de actuación destinadas a minimizar los muchos riesgos existentes y aprovechar las oportunidades que también se abren. Se trata, en suma, de ayudar a identificar la respuesta supranacional que más interesa a España teniendo en cuenta las siguientes preguntas: ¿cómo abordar desde Europa la gestión de la enfermedad y del restablecimiento de la movilidad?; ¿y las trascendentales decisiones de tipo económico por lo que respecta a la financiación de la reconstrucción (MEDE, coronabonos, deuda perpetua y presupuesto europeo) o al destino concreto de los fondos (agenda digital, descarbonización, inclusión y desempleo)?; ¿con qué aliados hacerlo y qué relato desarrollar en las instituciones o en las demás capitales nacionales?; y ¿cuál es el modo de conectar esta compleja negociación con el contexto político doméstico en un arranque de Legislatura marcado por la polarización y cierto riesgo de debilitamiento del europeísmo de la sociedad española?

Energía y COVID-19 en América Latina: un impacto heterogéneo por sectores y países

Por: Gonzalo Escribano, Real Instituto Elcano ARI 55/2020, 27.04.2020

Todos los sectores energéticos latinoamericanos se van a ver afectados por la crisis del coronavirus, especialmente los hidrocarburos, y en menor medida el sector eléctrico y las energías renovables. El impacto será por tanto mayor en las economías más dependientes del gas y el petróleo, algunas de las cuales son también las peor preparadas para afrontar la crisis sanitaria y sus consecuencias económicas.

¿España lo está haciendo bien o mal en su respuesta a la COVID19?

Por: Carmen González Enríquez, Real Instituto Elcano, Comentario Elcano 15/2020, 24.04.2020

Para valorar la calidad de la respuesta de los Estados ante cualquier problema hace falta, en primer lugar, conocer bien la naturaleza del problema. En segundo lugar, hay que tener una vara de medir, es decir, hay que saber cuáles son las medidas apropiadas para resolverlo. Y, en tercer lugar, hay que contar con información veraz, completa y homogénea sobre los datos básicos (a cuántos afecta el problema, qué impacto tienen las medidas que se toman). Como se señala a continuación, ninguno de estos tres requisitos se cumple en el caso de la COVID19.

Covid-19 en América Latina: cuando los pobres son la población de riesgo

Por: Antonio Álvarez García, Fundación Alternativas, 30.04.2020

Es previsible que la crisis económica afecte de forma desigual a los latinoamericanos más desfavorecidos, para quienes el virus ha traído una serie de trampas de pobreza que agravará aún más su precariedad

Covid-19: habrá tratamiento y vacuna, ¿pero podremos pagarlo?

Por: Fernando Lamata y Ramón Gálvez, Fundación Alternativas, 30.04.2020

Al desafío científico ante la pandemia hay que sumarle otro casi tan importante: conseguir que los fármacos sean lo suficientemente asequibles para que todo el mundo pueda acceder a ellos

El desafío del coronavirus a la Unión Europea y sus tratados

Por: Diego López Garrido, Fundación Alternativas, 28.04.2020

Necesitamos una legislación supranacional sobre patentes farmacéuticas para que los precios no puedan ser administrados y negociados por empresas privadas sin intervención pública

¿Milagro o buena gestión? Portugal y la pandemia del COVID-19

Por: Ángel Rivero, FAES, 29.04.2020

La pregunta primera sería ¿qué ha hecho Costa que no se ha hecho en España? Para contestarla, antes es necesario precisar cuáles eran los mimbres con los que contaba el primer ministro para su gestión de la salud pública.

Estados Unidos, la OTAN y el COVID 19. La potencia indispensable que no ha comparecido

Por: Grupo de Análisis FAES, 28.04.2020

Una de las características que distinguen la pandemia del coronavirus de otras crisis globales es que, por primera vez, Estados Unidos no ha asumido el papel de liderazgo mundial en la respuesta. A diferencia de lo que ocurrió con el surgimiento del SIDA, de la gran recesión de 2008 o del virus del ébola en 2014, Estados Unidos ha abdicado de esa responsabilidad y lo que ha prevalecido en su Administración ha sido cómo encajar lo que supone esta crisis de salud pública en el paradigma del "America, first".

Con ello la relación transatlántica ha sufrido de nuevo un efecto muy negativo en su credibilidad, lo que hace más necesario, pero no más fácil, seguir apostando por su continuidad y su fortalecimiento. ¿Cómo hacerlo?

Encajando el puzle: Una estimación rápida del número de infectados por COVID-19 en España a partir de fuentes indirectas

Por: David Martín Barroso, Juan A. Núñez-Serrano, Jaime Turrión y Francisco J. Velázquez. FEDEA, 28.04.2020

El presente trabajo propone un procedimiento para estimar en tiempo real el número de infectados por COVID-19 en España a partir de datos ya existentes y los resultados de estudios epidemiológicos. A fecha de 26 de abril, se estima que el número de infectados rondaba los 1,2 millones o un 2,6% de la población

Algunas cuestiones disputadas sobre el anarcocapitalismo (XLIV): epidemias

Por: Miguel Anxo Bastos. Instituto Juan de Mariana, 27.04.2020

La epidemia de coronavirus puede servir para debatir una cuestión muy polémica en nuestro mundo, que es la de cómo se puede afrontar una pandemia en ausencia de mecanismos de coordinación o en su caso de coerción estatales para conseguir frenarla. El caso es verdaderamente interesante porque es una agresión no humana, que no responde a ningún tipo de cálculo de racionalidad y no responde a los incentivos humanos habituales. Esto es, el agresor humano antes de agredir determina primero si puede hacerlo con garantías de éxito y segundo sopesa cuál puede ser la ganancia, física o psíquica a obtener. Frente a este tipo de amenazas, una comunidad ancap puede diseñar, como hemos visto en otros artículos, algún tipo de sistema de defensa que disuada eficazmente al atacante. ¿Pero qué hacer en el caso de un enemigo vírico o bacteriano fácilmente contagioso con el que no se puede negociar?

La diversidad en el mundo pos-COVID-19

Por: Celia de Anca, OpenMind BBVA, 30.04.2020

La autora se re-encontra en dos de sus personajes favoritos, León Tolstoi y Pierre Teilhard de Chardin, ambos raros, excéntricos y antagónicos, pero brillantes en su convicción y su búsqueda independiente de la verdad, una verdad simple pero poderosa: Todo lo que une lleva a CREAR, y todo lo que divide lleva a LUCHAR y al caos. Y es desde esa dialéctica desde la que entiende el valor de la diversidad como espada de doble filo, y desde donde puede entender el mundo que nos espera después del COVID-19.

La ciencia detrás del coronavirus [Podcast]

Por: OpenMind BBVA, 16.04.2020

La pandemia del virus SARS COV-2 ha hecho que muchas palabras científicas y tecnicismos hayan dado el salto a la primera línea. En muchos casos, estos conceptos se tratan de palabras de nicho, propias de contextos muy específicos y que no tenemos por qué entender. Por eso, en esta edición especial del podcast de OpenMind hacemos un esfuerzo por comprenderlas mejor y bucear en algunos conceptos científicos que nos ayudarán a asimilar mejor toda la información que estamos recibiendo actualmente.